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当很多文艺院团正在用心琢

磨如何获得更多企业支持以拓展

演出市场的时候，一些企业也开

始积极向演出业伸出橄榄枝以扩

大企业品牌影响力。8 月 20 日，由

河北省沧州市邮政局、民建沧州

市委、中国移动通信集团河北有

限公司沧州分公司主办的“中华

五大戏曲名家展演系列活动”在

沧州高调推出。该市几大班子领

导 和 4000 余 名 观 众 观 看 了 尚 长

荣、谷文月、李维康、耿其昌、于魁

智、李胜素、蒋建国、吴琼、陈春等

京剧、评剧、河北梆子、豫剧、黄梅

戏名家的精彩演出，戏剧界和文

学界的专家学者还在高端论坛上

针对戏曲的传承与发展等问题进

行了广泛而深入的研讨。

文化传承是共同的命题

沧州市邮政局局长任炳怀是

该 活 动 的 重 要 策 划 人，他 说，沧

州 邮 政 局 正 在 用 多 维 的 创 新 思

路推进“ 文化兴邮”“ 项目兴邮”

战 略，以 更 加 多 元 的 业 态，更 好

地服务于沧州经济、服务于沧州

百 姓 。 文 化 传 承 是 大 家 共 同 的

命题，邮政企业对于文化传承同

样有着勇敢担当的责任感，作为

扎根地方、依托于全网的服务性

企业，沧州邮政局在对接外部优

秀文化、完善丰富本土文化的过

程 中，乐 于 发 挥 积 极 推 动 作 用。

而 举 办 这 次 活 动 旨 在 对 接 全 国

高端文化资源，丰富当地群众日

益增长的文化需求，探讨传统文

化 艺 术 在 当 代 经 济 语 境 下 的 发

展与传承。

在 中 华 五 大 戏 曲 高 端 论 坛

上，与会专家、学者各抒己见。中

国戏剧家协会分党组书记、秘书

长季国平认为，戏剧的一大核心

问 题 还 是 如 何 更 好 地 传 承 和 发

展，怎么不断推新人和推剧目，现

在戏剧较为直接的表现是观众不

看戏，而且戏迷也不仅满足于那

些老戏。随着现代文明对传统文

化的侵蚀，戏剧剧种只有强化自

己的风格和韵味，展示独门功夫

和魅力，才有存在价值。

著 名 京 剧 表 演 艺 术 家 尚 长

荣 说 ，无 论 是 新 创 剧 目 还 是 传

统 剧 目 ，都 要 注 重 当 代 社 会 审

美 需 求，戏 曲 院 团 要 考 虑“ 激 活

传统”。

央视著名主持人白燕升直言，

现在戏曲界的“团结起来单干”现

象令人担忧，会上交流时你好我好

大家好，回去以后各干各的。同

时，他认为传统艺术不应该只在非

物质文化遗产名录里求生存，更要

在人民群众喜闻乐见中求发展。

企业搭台唱的不单是戏曲

“中华五大戏曲名家展演系

列活动”汇聚了邮政、通信、保险、

房地产等跨界的多家企业参与，

台上的名家演出可圈可点，观众

叫好声不断，而台下多家企业也

精心策划了营销大戏，借机宣传

企业文化理念及产品。

记者看到，在演职人员及受

邀 嘉 宾 所 住 的 酒 店 大 堂 内 ，一

些参与活动的企业工作人员适

时 地 进 行 着 产品展卖。翻开两

个版本的演出宣传册，除了演职

人员、剧目和剧种的介绍外，上

面还插入了房地产、邮政、通信、

保险、家具、酒等企业产品的宣

传页面。细看系列活动的单项

活动，也可看出多家企业打的是

分工合作的“组合拳”：戏曲高端

论 坛 挂 的 是“ 邮 政 杯 ”，戏 曲 名

家展演打的是东塑房地产“颐和

杯”，环渤海经济文化高端论坛

加 了“ 中 国 移 动 全 球 通 ”前 缀 。

多种资源的整合，让该项活动在

当 地 声 势 颇 大 ，吸 引 了 相 当 多

的眼球。

一位企业的工作人员说，这

次演出入场票卖得很火，一周前

就销售一空。而借助受关注度较

高的演出等文化艺术活动来宣传

企业，对树立良好的企业形象、提

高企业知名度很有帮助。过去常

说“企业搭台、文化唱戏”，其实，

现在很多企业意识到在担当社会

文化责任的同时，也要唱好自己

的营销戏，取得双赢乃至多赢的

效果。

“沧州地方不算大，经济也不

算发达，但能集多家跨界企业积

极策划这样的文化活动，对演出

业及文化界的人士来说，无疑传

达了利好的信息，也对演出业如

何 整 合 社 会 资 源 有 一 定 启 示 意

义 。 人 家 非 文 化 类 的 企 业 对 演

出活动感兴趣，那么演出业人士

应 该 拿 出 更 好 的 艺 术 产 品 乃 至

更好的营销策划，来共同推动演

出 业 的 繁 荣 发 展 。 我 想 跨 界 合

作有一定知名度和实力的企业，

尤其需要高端的优秀产品，不然

沧 州 的 多 家 企 业 干 嘛 要 名 家 展

演 呢？”一 位 演 出 商 跟 记 者 交 流

时说。

沧州邮政、通信、保险、房地产业

缘何联手办戏曲名家展演
本报记者 隗瑞艳

每逢换季的商家打折促销，

似乎总给消费者以清理库存的印

象；但在文艺演出领域，“折扣”的

存在非但不同此意，更是一种市

场营销和培育观众群体的科学手

段。在国外演出界，“明折明扣”

长年存在，并且成为一个运转良

好的系统，从交响、歌剧、芭蕾到

音乐剧、话剧，几乎无演不折。然

而，“折让”在国内剧院还是被作

为某场演出出票告急，或是面临

市 场 景 气 度 不 佳 时 的 应 变 手

段 。“ 给 我 们 包 掉 一 部 分 ，给 你

八 折。”诸 如 这 类 临时抱佛脚之

举 也 经 常 能 看 到 。 一 些 业 内 人

士认为，国内剧场的折让意识应

该早日对接国际舞台，不妨变演

出前削价为“ 明折明扣”的固定

演出营销手段。

折让菜单与演出季不同步

在受众消费水准与国内相仿

的俄罗斯马林斯基剧院，与每个

演 出 季 同 时 推 出 的 预 售 折 让 规

定，观众越早订票，票价优惠越

多。从纽约卡内基音乐厅、柏林

爱乐大厅到悉尼歌剧院，提前一

年甚至两年订票，其优惠幅度可

以五折甚至三折，像柏林爱乐在

柏林爱乐大厅的演出票，如果预

订足够提前，观众可以几欧元的

价 钱 订 到 最 便 宜 的 票 。 曾 留 学

德国的王勇博士记得，他心存侥

幸想买《尼伯龙根的指环》的当

场票，被告知非但当场不可能买

到，就是一年以后的演出票也已

没了。

相比之下，还在摸索演出季

制度的国内剧院和乐团，目前除

了走在前列的京沪一些剧院建立

了客户档案和会员制度，并提供

一些折扣外，大多数还是演一场

卖一场，既缺乏足够的提前预售

时间，也没有相对稳定的折让制

度 。 已 有 的 会 员 折 扣 也 多 属 于

让“微利”，比如北方某知名剧院

的演出票提前再多时间预订，也

只 能 以 95％ 至 98％ 的 价 格 拿

到。海归的刘姓观众认为，折让

菜单与演出季同步推出，其实有

利 于 剧 院 测 算 和 控 制 演 出 成 本

和票房回收情况，更有利于实实

在在地提升演出的上座率，无论

对剧院还是观众，都是一种实惠。

经典演出培育观众尤需折让

京沪一些剧院的演出季已可

以跨年规划，这在国内剧院是一个

不小的进步。但是，营销手段单

一，票房销售缺少有层次的预售折

让，也是掣肘一些海外名团在国内

取得票房和上座率成功的因素之

一。在国外，交响、歌剧、芭蕾如今

也是需要在年轻观众中推广的高

雅艺术，因此，“明折明让”成为不

少剧院吸引和培养年轻观众群的

手段。在英国考文垂皇家歌剧院，

甚至试行过每场演出推一张“一英

镑票”给一位幸运观众的举措。

作为优秀文化产品的经典音

乐舞蹈艺术，在目前阶段尚免不

了“团购”“包场”“礼仪性消费”等

市场异动因素，演出运营方往往

把主要精力放在集团消费公关、拉

赞助和包场上。其实，一个持久繁

荣的演出舞台，最终需要的还是真

正喜爱艺术的散票来支撑。如果

能让散票早订多折，短时间看是

让利于观众，长期得益的则是市

民素养，以及作为必须做好传承

文章的经典艺术本身。

◀ 8 月 13 日至 9 月 26 日，升

级版的大型全景芭蕾秀《天鹅湖》

在北京水立方开始了新一轮的

39 场演出。北京市演出有限责

任公司特别邀请莫斯科城市芭蕾

舞团领衔，聚集了古典芭蕾、肩上

芭蕾、花泳、跳水、国标、柔术、杂

技及空中特技八大领域的国内外

顶尖演员。

走进水立方的观众会惊叹地

发现，全新的舞美布景和灯光特

效与重新开幕的水立方场馆完美

结合，精美的软硬布景将游泳场

馆改造成梦境般的湖光山色。在

美轮美奂的光影特效衬托中，莫

斯科城市芭蕾舞团的演员翩翩起

舞，足尖风情完美呈现，赢得了观

众的阵阵掌声。

据悉，此轮演出完成后，全景

芭蕾秀《天鹅湖》在水立方的演出

将达到 159 场。 （白 丁）

国内剧院：缺少稳定折让制度
伍 斌

高保利获奖情况
●2008 年参加第十三届

全国青年歌手电视大奖赛，获

全国总决赛铜奖。

●2008 年参加第十三届

全国青年歌手电视大奖赛，获

山西赛区金奖。

●2006 年参加第十二届

全国青年歌手电视大奖赛全

国总决赛，获优秀歌手奖。

●2006 年参加第十二届

全国青年歌手电视大奖赛，获

山西赛区银奖。

●2005 年参加第四届中

国民族文化博览会，获民族歌

手金奖。

“我们唱绿油油春天的禾苗，

我们唱金灿灿秋天的稻香，我们

唱红火火今天的好日子，我们唱

亮堂堂明天的希望，天蓝蓝、花艳

艳、鸟儿飞向天……”由著名词作

家乔羽作词、著名曲作家徐沛东

作曲的一首原创歌曲《天蓝蓝》，

8 月 17 日回荡在中国歌剧舞剧院

小剧场。被誉为“西部歌王”的原

生态歌手高保利首张专辑《极域

天音》的新闻发布会现场，他以明

亮粗犷而高亢剔透、金属味道十

足的嗓音令人大为赞叹：如此可

以唱到高音 HALHALC 的高度，

堪称目前中国乃至世界为数不多

的超高音之一。

高保利的首张个人专辑《极

域天音》是中国原生态与国际先

锋流行音乐的完美结合，收录了

多年来久唱不衰的《山丹丹开花

红艳艳》、《桃花红杏花白》、《东山

上点灯西山上明》、《圪梁梁》、《赶

牲灵》、《想亲亲想在心眼眼上》及

他的原创歌曲《天蓝蓝》、《吉祥安

康》、《溜溜的情歌》和与老师王昆

对 唱 的 一 首 经 典 老 歌《翻 身 道

情》。王昆、徐沛东、姜昆、阎维

文、谭晶、戴志诚、小香玉等知名

艺术家纷纷到场祝贺，他们说，原

生态民歌是中国民族传统瑰宝，

有高保利这样的歌手来继承、发

展，值得高兴、赞赏。

为圆音乐梦，
告别县城“北漂”

高保利出生在山西灵丘县，

因家境贫寒，16 岁刚上高中便辍

学，考入县里的罗罗腔剧团，一待

就是 12 年，造就了一副难得的高

音嗓子，成为剧团的台柱子，可他

到 2004 年每月工资仅有 600 元。

同年 11 月，为圆自己的音乐梦，他

告别县城辞职“北漂”。

他在中关村卖过电脑，月赚

400 元。为节省取暖费，他租住在

锅炉房隔壁三四米的小屋里。为

找专业老师上课，一个月就花费

1200 元，从家带来的钱花光了，连

早餐也免了。

第二年，他首次参加了央视

的“星光大道”，因过度紧张，在周

赛中即被淘汰。

2005 年一个偶然的机会，高

保利凭借一首原创歌曲《仰望平型

关》，在“纪念抗日战争胜利 60 周年

红色旅游启动仪式平型关篇”的

大型文艺演出中，被山西省委宣

传部领导发现，机会开始渐渐眷

顾高保利。此后一年当中，连续

参 加 了 中 央 电 视 台 的“ 星 光 大

道”、“华夏之根”山西民歌精品演

唱会、“光耀太行”山西民歌演唱

会、第四届中国民族文化博览会、

2006 北京新春音乐会等。

艺术之路上，
遇伯乐相助

2006 年在高保利心中留有特

殊记忆。他在某歌舞团招生面试

时 ，为“ 苗 条 ”些 脱 去 了 毛 衣 毛

裤，以致冻得发烧到 39.6 度。当

时 正 赶 上 禽 流 感 ，他 被 强 制 留

院，还被发了病危通知单。而他

为参加青歌赛而准备的一万元几

天就报销了，最后只得悄悄离开

医院……

然而，2006 年也是高保利的

丰收年。他被著名歌唱家王昆收

为关门弟子。同年参加了第十二

届全国青年歌手电视大奖赛，取

得汉族歌手唯一独唱优秀奖，并

得到评委专家的一致好评。

不鸣则已，一鸣惊人，看过他

演出的观众无不被他那神奇的极

限高音所震撼。眼睛是心灵的窗

户，声音是情感的释放，在自然的

流动中以超乎自然的高音演绎着

一个个优美的音符。

中国音协分党组书记、副主

席、著名曲作家徐沛东是高保利

的伯乐，是他推介高保利进入了

中国歌剧舞剧院，成为一名专业

团体的歌手，接受专业团体的艺

术熏陶。专辑《极域天音》的新闻

发布会上，徐沛东对高保利的赏

识和关爱溢于言表，他说，虽然高

保利第一次在青歌赛的成绩并不

理想，但他却被高保利的声音感

动了……现在高保利已经成为职

业歌手，但他希望高保利仍要坚

持走自己的路，歌声始终要拥有

“民族魂”——可以出新，但不要

出新到别人不认识你了。

王昆老师眼中，
弟子接“地气”

2008 年，高保利第二次参加

CCTV 青年歌手电视大奖赛，夺

得山西赛区金奖，全国总决赛铜

奖 ，是历届 CCTV 青年歌手电视

大奖赛原生态唱法首位获此殊荣

的汉族歌手。

谈及弟子高保利，王昆的眼

中流露着慈爱。她说，高保利是

从中央电视台举办的第十三届青

年歌手大奖赛中跳出的一匹健壮

的黑马。“我把覆盖在中国大地上

的众多品种的戏曲、民歌音乐等

都看作中国艺术的‘地气’。高保

利幸亏没有进过什么音乐学院，

所以在原生态唱法比赛中得到名

次，他规规矩矩地作为演员，在山

西梆子剧团及罗罗腔剧团里浸泡

了 12 年，因此，我说他是充分地接

过‘地气’的人。罗罗腔和我老家

河北省的‘老调戏’有共同的‘姻

缘’，这两个戏曲的曲调之美及真

假声的巧妙运用妙不可言，老百

姓称它为‘勾魂戏’。当然，高保

利在家乡的大山里的‘坎樑樑’上

和山沟沟里的自由自在的歌唱也

是在‘接地气’。没有接过中国传

统 的 艺 术‘ 地 气’和 大 自 然 中 的

‘地气’，就没有高保利这样透亮

的嗓音和他在舞台上那种与自然

和谐的气质。”

王昆至今记得青歌赛中余秋

雨 为 高 保 利 出 了 一 道 素 质 考 核

题，即：在一分钟之内讲出一个和

生日有关的故事。“高保利回答的

多么精彩呦！他说：有一次我带

娘去看病，应医生的要求，询问母

亲的生日，才发现娘和自己的生

日竟是同一天，于是才知娘已为

自 己 举 办 过 了 大 小 几 十 个 生 日

了，而自己却不知娘的生日是哪

一天，感到非常的羞愧。”

“高保利母亲的手我摸过，那

是我从来没见过的一双布满厚厚

老茧的手 。 高 保 利 父 亲 从 18 岁

起 在 家 乡 被 村 民 们 选 举 为 村 支

书，直至现在已做了

40 多年，却依然心甘

情 愿 地 做 着 义 务 支

部书记，如今儿子在

京 城 甚 至 全 国 都 有

了些名气了，父亲还

要 求 儿 子 尽 可 能 对

村 里 的 乡 亲 们 做 些

贡 献 。 难 到 这 样 的

父 母 不 是 高 保 利 吸

吮 过 的‘ 道 德 地 气’么 ？ 高 保 利

就是吸吮着这种中华民族的优良

文化传统、高尚的道德情操的各

种‘ 地 气’成 长 起 来 的 。 听 他 在

台上唱歌，犹如沐浴了一阵清新

的春风，因为他的歌中有‘ 魂’，

有‘ 中华魂’。”恩师王昆的一席

话，让 高 保 利 泪 水 涟 涟 。 他 说，

王 昆 老 师 至 今 没 收 他 一 分 钱 学

费，还“赔”了好多次饭——一有

好吃的就会给高保利打电话叫赶

紧过来……

如果有机会，
把民歌唱遍全世界

中 国 曲 艺 家 协 会 分 党 组 书

记、相声表演艺术家姜昆曾几次

带高保利出国演出，他说第一次

听到高保利的“海豚音”就被震住

了——那不是一般的“海豚音”，

而是“母海豚生小海豚”的声音，

非常具有震撼力。

这些年，高保利参加了中央电

视台的多台大型晚会、各个栏目的

录像，北京电视台等多家卫视台的

大型晚会。公安部春节文艺晚会、

北京新春音乐会、全球华人新春音

乐盛典、中国原生态十大歌王演唱

会，都有他的身影。2008 年他多

次去汶川灾区慰问演出，2009 年

春节随文化部慰问团再次来到汶

川灾区慰问演出 10 余场，并与灾

区 的 父 老 乡 亲

们 共 度 新 春 佳

节 …… 他 参 加

的 演 出 已 达

3500 多场。

高 保 利 坦

诚地说：“我就是

一个农家孩子，

但是我希望把我

的 原 生 态 民 歌

唱出国门，让那

些 外 国 的 歌 唱

家 也 进 一 步 了

解 我 们 的 原 生

态民歌，学学我

们 中 国的民歌。

如果有机会，我要把我们中国的

原生态民歌唱遍全世界……”

今 年 5 月，他 还 和 老 乡 阎 维

文、谭晶一起作为山西省三大形

象 大 使 ，站 在 了 世 博 会 的 舞 台

上 。 作 为 山 西 省 大 同 市 人 大 代

表、文化部青联委员和中国扶贫

形象大使的他，决心不断继承、发

展原生态艺术，让原生态的歌曲

唱出中国，唱响世界，尽展中国民

族艺术的风采。

高保利对国家级非物质文化

遗产“罗罗腔”一直钟情，为了保

护这一小剧种并尽点微薄之力，

他还准备出版一张“罗罗腔”的专

辑，并将在今年年底举办个人首

场音乐会。

“西部歌王”高保利唱出“中华魂”
姚 东

王昆与弟子高保利

徐沛东谆谆教诲高保利

李胜素和于魁智在演唱京剧


